

La Paix (par la coopération environnementale transfrontalière), un nouveau modèle de conservation ?

Nadia Belaidi

Un outil original de coopération transfrontière se développe, notamment, en Afrique australe : les Parcs pour la Paix. Présentés comme ayant vocation à consolider la coopération régionale pour la conservation de la biodiversité, la prévention des conflits, la réconciliation et le développement durable au niveau régional, ces parcs transfrontaliers apparaissent comme des lieux/milieus d'observation privilégiés des reconstructions en cours en Afrique australe tout en donnant à réfléchir sur l'intégration de la problématique environnementale dans les politiques publiques des Etats émergents. Nous nous intéresserons plus particulièrement aux caractéristiques et aux apports de la gestion environnementale transfrontalière du point de vue écologique et social à partir de l'exemple du Kavango-Zambezi (KAZA) transfrontier conservation area (TFCA), dont le traité a été signé le 18 août 2011 entre les cinq Etats partie : l'Angola, le Botswana, la Namibie, la Zambie et le Zimbabwe. Nous tenterons par cette approche, qui sera l'occasion d'une interrogation sur la notion même de "Parc pour la Paix", d'en cerner le sens et d'en déterminer les potentialités en terme de justice (environnementale, sociale).

Nadia Belaidi

Chargée de recherche CNRS

Droit international et comparé de l'environnement

UMR CNRS 7206 "Eco-Anthropologie et Ethnobiologie" - MNHN